
JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS                N°212598 - 79EME ANNÉE  

1 2  J U I L L E T   2 0 2 3                             W W W . T E M O I G N A G E S . R E

La Chine a quitté le monde des réalités
virtuelles et des confrontations dans
lesquelles s’épuisent l’Occident Global, en
mal d’imagination dans la nouvelle ère. La
plus belle victoire du PCC a été celle
obtenue sur lui-même : éliminer la
corruption, éradiquer la pauvreté absolue et
accélérer l’innovation dans le parti. Le
premier centenaire de sa création, en 2021,
a symbolisé cette première étape.

Elle sait qu’elle doit faire face aux vents
contraires jusqu’à la prochaine étape fixée
vers le milieu du siècle : devenir une grande
puissance pour honorer la prise du pouvoir
en octobre 1949, par le Parti communiste
Chinois et l’Armée Populaire de Libération,
qui ont proclamé l’objectif de réunifier la
grande nation chinoise.

En avançant la formule « un même pays, 2
systèmes », le PCC a proposé une façon
pacifique de traiter la réintégration de
Macao, Hong Kong et Taïwan. Macao était
occupée par le Portugal depuis 1557 a été
rendue en 1999. Hong Kong était occupée
par la Grande Bretagne, depuis 156 ans, a
été réintégrée en 1997. Taïwan a été envahi
par le Kuomintang, lors de son recul 

Le Parti Communiste Chinois artisan de la Paix
militaire sur le continent, depuis 1949.

La question de Taïwan a fait l’objet
d’engagements supplémentaires pour
laisser le temps à la réconciliation
pacifique qui serait obtenue par un récit
national partagé et l’intégration
économique.

Le spectre de la guerre s’éloigne. 

Ceux qui ont misé sur l’indépendance de
Taïwan, jusqu’à la pousser à la guerre
ouverte des semi-conducteurs, seront
quittes pour leur fantasme. En effet, le parti
de Mme Tsai Ing-wen, actuellement au
pouvoir, a perdu les élections municipales,
en novembre 2022. Quatre mois plus tard,
en Mars 2023, elle a n’a eu que 24% des
voix aux Législatives et a perdu la majorité
à l’Assemblée. L’opposition, conduite par le
Kuomintang historique (KMT), a obtenu
72% des voix et 81 députés sur 113.
Désavouée sur sa stratégie et discréditée
sur le plan personnel, Mme Tsai Ing-wen
démissionne de son Parti mais garde le
pouvoir à la demande de ses amis
occidentaux. Les élections présidentielles
auront lieu en Janvier 2024. Le KMT a déjà
investi le nouveau maire de Taipei, Mr
HOU.

Après la réunion du G7, au Japon, mai 2023,
les Etats-Unis ont opéré un virage politique
spectaculaire vis-à -vis de la Chine. Lire à
ce propos l’article : « États-Unis, Chine : la
danse à 2 ». Mme Janet Yellen, Secrétaire
au Trésor, a résumé ainsi la nouvelle
situation : « Le sentiment exprimé des deux
côtés est que le monde est suffisamment
grand pour permettre à chacun de 

https://www.temoignages.re/international/monde/etats-unis-chine-la-danse-a-2,107727
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C’est le moment propice pour un éveil de
conscience collective à la Paix.

Ary YEE-CHONG-TCHI-KAN

prospérer, de coopérer face aux défis
mondiaux et d’avoir des relations
économiques constructives ». Elle reconnaît
que les décisions américaines contre la
Chine ne serviront pas à obtenir un
avantage économique.

La vision des Communistes s’est imposée.
 
Il apparaît de plus en plus clair que le
statut de grande puissance que recherche
la Chine est fondé sur la Paix mondiale et
la coopération entre les peuples, en
respectant leur souveraineté. Dans le
conflit Ukrainien, elle a formulé un plan de
paix en 12 points. Elle a conduit à la
réconciliation spectaculaire entre l’Iran et
l’Arabie Saoudite et à la fin de la guerre au
Yémen.

Signe de sa détermination, Xi Jinping a reçu
le Président de l’Autorité Palestinien,
Mamoud Abbas, le 13 juin, pour rappeler au
respect d’un Etat Palestinien, « membre à
part entière à l’ONU ». The Times of Israel
relaie l’AFP du 14 juin et rapporte ainsi les
propos du Président Chinois : « La solution
fondamentale à la question palestinienne
réside dans l’établissement d’un Etat
palestinien indépendant avec pleine
souveraineté, sur la base des frontières de
1967 et avec Jérusalem-Est comme capitale ».
Voici un nouvel extrait de cette position
courageuse. « Il convient de respecter le statu
quo historique des lieux saints de Jérusalem,
rejeter les paroles et les actes radicaux et
provocateurs, et promouvoir la convocation
d’une conférence de paix internationale plus
large, qui fasse davantage autorité et qui soit
davantage influente ».

Le message chinois souligne l’échec de
l’Occident, incapable de diriger un monde
pacifique, et vérifie dans les faits la mission
du Parti communiste Chinois d’agir pour la
paix mondiale. Pour mémoire, vous pouvez
ré-écouter l’intervention de XI Jinping, à
Davos, le 17 janvier 2017 et lire son
discours à la réunion de l’Organisation de
coopération de Shanghai qui s’est tenue
sous la présidence de l’Inde, le 4 juillet. 

Langue régionale : Une petite
révolution s’est produite dans

le silence
Ces deux dernières semaines ont été
marquées par le meurtre d’un jeune
adolescent qui a provoqué des
soulèvements légitimes partout en France
et dans les Outre-Mers. Puis, avant de partir
en vacances, nous avons eu droit aux
immanquables résultats au Brevet des
collèges ainsi qu’à ceux du Baccalauréat.
Ces faits d’ampleur ont caché un
évènement, peu spectaculaire, mais
pourtant signe d’un véritablement
engagement des jeunes dans la
construction identitaire qu’ils souhaitent
pour eux et pour les générations à venir.

Les médias ont minimisé leur cas et
pourtant. Des jeunes de Vannes ont
annoncé, peu avant les dates d’examens,
leur intention de passer leur épreuves de
sciences, du Brevet National des Collèges
dans la langue Bretonne. Ils n’avaient
aucune assurance que le geste soit accepté.
En effet, des dérogations existent pour
certaines académies et dans certaines
conditions. Par exemple l’épreuve de
sciences peut être composé en Basque,
mais ce n’est pas possible en Breton. Une
autre dérogation existe pour l’épreuve
d’enseignement moral et civique.

Cependant, fiers de leur identité et
convaincus de la nécessité de la faire vivre
jusque dans les institutions, ils ont bravé
l’interdit, au risque que leur copie ne soit
pas corrigées et flanqué d’un zéro. Il fallait
du courage et de l’abnégation pour un tel
acte. A quelques jours des examens le
ministre PAP N’DIAYE a finalement annoncé
que leurs copies rédigées en Breton seront
finalement corrigées. Cependant, c’est une «
exception » pour cette année, rien n’est 
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Notre camarade Aldo Vigne invite la
population à faire de cette permanence un
lieu conviviale, d’écoute et d’échanges
fructueux.

Pascal basse
Section PCR de Saint-Pierre

acquis mais c’est déjà une victoire. Soyons
sûrs qu’avec les associations et les militants
de la cause, une réflexion sera portée pour
faire évoluer les règles lors des prochains
examens.

A La Réunion aussi, le passage de certaines
matières peuvent se faire en langue créole ;
c’est le cas pour l’oral, comptant pour 100
points sur 400. Malheureusement, bien
souvent c’est la communauté éducative
elle-même qui refuse cette opportunité aux
élèves alors que cela pourrait leur
permettre d’améliorer leur score. Même si
des progrès ont été réalisés, nous sommes
toujours sous le coup d’un complexe « de la
goyave de France », où ce serait prétendu
plus prestigieux de passer son examen en
français, quitte à être moins à l’aise et avoir
une note moins bonne. Quel dommage.

Le rectorat aurait un rôle très important à
jouer dans la promotion de la langue et de
la culture réunionnaise. Il pourrait
notamment participer à l’officialisation
d’une graphie pour l’ensemble de notre
académie puisque cet enseignement est
désormais légal sur notre île.

Julie PONTALBA

Les forces de progrès
s’implantent à l’Entre-Deux

Ce samedi 7 juillet, Aurélie Vigne,
candidate aux dernières élections
législatives dans la circonscription en 2022
transforme l’essai en inaugurant sa
permanence de campagne pour les
élections municipales de 2026, en présence
d’une assistance venue nombreuse.

Jeune maman, Aurélie est une personne
appréciée dans la commune, où elle
travaille comme infirmière libérale. Élie
Hoarau, président du PCR, l’assure de son
soutien et de celui du Parti Communiste
Réunionnais, et évoque les enjeux des
prochaines échéances électorales et félicite
l’engagement de la jeune femme.

Des prix plus élevés de 9 % à
La Réunion, jusqu’à 37 % pour

l’alimentaire 



Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès
74ème année
Directeur de publication : 
1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX
Rédaction 
Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re
Site Web: www.temoignages.re
Tél : 02 62 55 21 21 
Publicité: publicite@temoignages.re
CPPAP: 0916Y92433

Kan le lopérassion Wambushu la komanssé
mwin téi kroi sa lété in lopérassion kont-
bidonvil é mwin té i trouv sa ziska bien.
Ziska bien ké l’éta i désside fini lo bande
bidon-vil néna dann Mayotte. Dopi 1975 ké
Mayotte lété ratashé avèk La franss, lété
déza tan ké la grande répiblik fransèz i
désside fini in kou avèk sa.

An mwin mèm, mwin téi di : siprime bande
bidonvil sé in kékshoz ki rolèv de l’éta é si
l’éta i désside pran lo toro par lé korn, pou
koué roprosh ali in n’afèr konmsa. Lé vré
k’in pé téi di l’éta lé pa dann la légalité vi
k’La franss la pa réspèkt lo droi
internassyonal pou la dékolonizassion
bannzil komor. In gro poin, mé si sa i
pèrmète détrui bande bidonvil Mayotte épi
donn bande famiye shakinn inn bone kaz—
Dann lo mal néna in bien é alon kontante
avèk sa pou linstan.

Donk mwin téi rogarde télé Mayotte avèk
l’éspoir oir in péi an shantyé apré fé
batiman partou késtyonn roloz bande
dékazé, mé sa mwin téi oi pa . Mwin téi di la
télé i amontr pa mé lo bande batiman i
doizète kékpar. Issi ossi La Rényon la fé in
politik anti-bidonvil donk sé in n’afèr ké ni
koné. A! Mi antrovoi kékshoz dsi lo rolojman
: in ta avèk in paké konténèr é sa i doi
ansèrv pou roloz bann dékazé avèk 

Lo dékazaz dann Mayotte : 
Sé in n’afèr d’konténèr é pa plisské sa.Oté!

papyé-bande san papyé téi mète déor si téi
gingn trapé otroman zot téi sar in ote koté
apré konm di la shanson « kour déyèr an
atandan ! »

Dann gouvèrnman Macron in pé toute lé
konmsa : kan zot i di zot i sava fé kékshoz la
plipar d’tan i fé d’ote shoz é in politik anti-
bidonvil i transform an konténérizassion la
popilassion. In konténèr par famiye, avèk in
rido dann milyé pou sépar lo li kour-pa
bande paran avèk sète bande zanfan .La
kizine lé anba dann in n’ote konténèr-
parèye pou pran lo bin. Frizidèr lé dsi bato é
la klime atrdra viendra.

Méssyé lo minist wi véré La Franss loze
bande franssé l’égzagone konmsa ! wi
antandré kozman ! Mèm l’Onu sré kapab
mèle dann ta, pars anplisské sa, i fé sho la
dan é néna poin lo komodité k’i fo. Skiz
amwin si mi oi arienk lo mépri ladan : in
fasson d’dir si zot i gingn pa sak zot i vé
kontante avèk sak zot néna. Mèm lo volé
sékirité d’apré sak i di li lé an pane. Zot i
panss sa lé dign d’in gran péi konm La
franss sa ? Lo Pir sé ké nou la pankor vi lo
pir.

A bon antandèr, salu.
Justin
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